

# Страна Суоми: краткая информация

Официальное название: Финляндская Республика.

Территория страны составляет 338,145 кв. км и в административном отношении делится на пять губерний: Южная Финляндия, Западная Финляндия, Восточная Финляндия, губерния Оулу, Лапландия и 452 коммуны, из которых 67 – городского типа.

На западе Финляндия граничит со Швецией (протяженность границы – 586 км), на севере – с Норвегией (727 км), на востоке – с Россией (1269 км). На юге и западе омывается Балтийским морем.

Площадь суши состоит на 68 % из лесов, 6 % – посевных угодий, 16 % – прочих земель и 10 % – внутренних вод. В Финляндии насчитывается более 188 тысяч озер площадью более 500 кв. м.

Население страны составляет 5,2 миллиона человек.

Плотность населения – около 17 чел./кв. км. Большинство населения составляют финны – 93 %, шведы – 5,7 % населения.

Официальные государственные языки – финский и шведский.

Национальный праздник – 6 декабря, День независимости.

Денежная единица – евро.

Государственная религия – преобладание лютеранской (85,4 %).

Крупнейшие города: Хельсинки – столица (560 тыс. чел.), Эспоо (216 тыс. чел.), Тампере (198 тыс. чел.), Вантаа (180 тыс. чел.), Турку (174 тыс. чел.).

Государственное устройство. Финляндия – парламентская республика. Законодательная власть в ней осуществляется парламентом и президентом, исполнительная – президентом и правительством (Государственным Советом).

## The country of Suomi: brief information

Official name: the Finnish Republic.

The territory of the country is 338,145 sq. km. and is administratively divided into five provinces: Southern Finland, Western Finland, Eastern Finland, Oulu province, Lapland, and 452 communes, of which 67 are city type.

In the west Finland borders with Sweden (border extent – 586 km), in the north with Norway (727 km), and in the east with Russia (1,269 km). In the south and in the west it is washed by the Baltic Sea.

Dry land consists of 68% woodland, 6% arable land, 16% other land and 10% internal waters. In Finland there are more than 188 thousand lakes with an area of more than 500 sq. m.

Population of the country – 5.2 mln. people.

Population density about 17 pop./sq.km. The majority of the population are Finns – 93%, Swedes make 5.7% of the population.

Official state languages – Finnish and Swedish.

National holiday – on December, 6, Day of Independence.

Monetary unit – euro.

State religion – prevalence of Lutheran religion (85,4 %).

Largest cities: Helsinki – capital (pop. 560 thousand), Espoo (pop. 216 thousand), Tampere (pop. 198 thousand), Vantaa (pop. 180 thousand), Turku (pop. 174 thousand).

State system. Finland – parliamentary republic. The legislature is carried out by Parliament and the President, executive – the President and the Government (the State Council).



Согласно новой Конституции Финляндии, вступившей в силу с 1 марта 2000 года, президент Финляндской Республики избирается всеобщим голосованием сроком на шесть лет. По итогам президентских выборов 2000 года одиннадцатым по счету президентом Финляндии с момента провозглашения независимости впервые в истории страны стала женщина, бывший министр иностранных дел Тарья Халонен.

Высшим законодательным органом является однопалатный парламент, избираемый всеобщим голосованием на четыре года. Парламент состоит из 200 депутатов. Парламентские выборы состоялись в Финляндии 13 марта 2003 года. Председателем парламента выбран Пааво Липпонен (СДП).

Государственный Совет (правительство) Финляндии, как правило, формируется из представителей нескольких политических партий с учетом результатов парламентских выборов и соотношения сил в парламенте. Возглавляет Госсовет премьер-министр, осуществляющий общее руководство административными делами страны. В соответствии с новой Конституцией прерогатива в выборе кандидатур на пост премьер-министра и формировании правительства принадлежит парламенту. Персональный состав правительства утверждается президентом, однако он не мо-

жет вносить изменения в состав и программу правительства, кроме как в случае неразрешимых противоречий в парламенте.

Нынешнее правительство Финляндии, сформированное 15 апреля 2003 года и возглавляемое Матти Ванханеном, состоит из представителей трех партий: «Центр Финляндии» (восемь министров), Социал-демократической партии (восемь министров) и Шведской народной партии (два министра). Министром внешней торговли и развития является Паула Лехтомяки.

Бесспорными преимуществами Финляндии являются политическая стабильность, открытость экономики, высокоразвитая инфраструктура и надежность телекоммуникаций, а также высокий уровень взаимодействия между предприятиями, научно-техническими центрами и университетами. Кроме того, в обеспечении конкурентоспособности Финляндии важны такие факторы, как быстрота в освоении новых технологий, высокий образовательный уровень населения, благоприятный для бизнеса деловой климат.

### ПРИНЦИПЫ ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ ФИНЛЯНДИИ

Финляндия проводит политику военного неприсоединения, которая, однако, как декларирует официальный Хельсинки, может быть скорректирована в случае изменения геополити-

According to the new Constitution of the Finland which became valid in 01.03.2000., the President of the Finnish Republic is elected by general vote for a period of 6 years. As a result of the presidential elections of 2000 a woman became the eleventh President of Finland from the moment of declaration of independence of the country, former Minister for Foreign Affairs Tarja Halonen.

The supreme legislature is the single-chamber Parliament elected by general vote for 4 years. The parliament consists of 200 deputies. Parliamentary elections took place in Finland on 13 March, 2003. Paavo Lipponen was chosen Chairman of Parliament (SDP).

The state Council (Government) of Finland, as a rule, is formed of representatives of several political parties in view of results of parliamentary elections and a parity of forces in Parliament. The prime minister heads the State Council which carries out the general management of administrative affairs of the country. According to the new Constitution the prerogative in the choice of nominees for the post of prime minister and the formation of the Government belongs to Parliament. The personal structure of the Government affirms the president, however the president cannot make changes to the structure and the programme of the government, except in case of unsolvable contradictions in Parliament.

The present government of Finland was generated on 15 April,







ческой ситуации. Вместе с тем, государственное руководство последовательно заявляет о том, что вступление Финляндии в НАТО не является актуальным.

Являясь с 1995 года членом ЕС, Финляндия выступает за формирование «идентичности Евросоюза в сфере политики безопасности и обороны» с упором на создание европейского потенциала кризисного регулирования, стремится сама четко придерживаться единых позиций ЕС по международным вопросам.

В отношениях с Россией Финляндия исходит из того, что укрепление ее позиций в Евросоюзе будет способствовать активности на российском направлении. И наоборот – авторитет в Евросоюзе даст ей больше возможностей для строительства отношений с Россией, а также позволит реализовать на российском направлении более масштабные международные проекты. Финляндия добивается ускорения взаимной интеграции России и ЕС, усиления на европейском севере экономического сотрудничества. Отсюда – инициирование Финляндией политики «Северного измерения» ЕС, предусматривающей развитие международного сотрудничества с упором на российский северо-запад.

Придавая большое значение ООН как наиболее универсальной международной организации, Финляндия выступает за ее реформирование, включая расширение состава Совета Безопасности для более адекватного учета нынешних реалий.

#### ЭКОНОМИКА

Финляндия относится к числу малых промышленно-развитых стран.

Основными целями экономической политики Финляндии является поддержание экономического роста путем улучшения главных экономических показателей, стабилизация государственного бюджета, а также обеспечение занятости населения.

Всемирный Экономический Форум (World Economic Forum) публикует отчеты об экономической конкурентоспособности стран уже в течение 25 лет. Недавно эта организация опубликовала данные очередного ежегодного рейтинга экономической конкурентоспособности по 2004 году. По этим данным можно оценить условия, имеющиеся в той или иной стране для устойчивого экономического роста. При расчете рейтинга учитывались такие макроэкономические факторы, как качество государственных институтов,

#### Справка ВЭС:

Посол Российской Федерации в Финляндии – Владимир Михайлович ГРИНИН.

Торговый представитель Российской Федерации в Финляндии – Валерий Александрович ШЛЯМИН.

Посол Финляндии в России – Харри ХЕЛЕНИУС.

Советник-посланник по экономическим вопросам Посольства Финляндии в России – Пертти САЛО. ■

По данным Торгпредства России в Финляндии

2003 and is headed by Matti Vanhanen, consists of representatives of three parties: the Centre of Finland (8 ministers), the Social-democratic party (8 ministers) and the Swedish people's party (2 ministers). The Minister of foreign trade and development is Paula Lehtomäki.

Indisputable advantages of Finland are political stability, an openness of economy, an advanced infrastructure and reliability of telecommunications, and also a high level of interaction between enterprises, scientific and technical centres and universities. Besides which, to maintain the competitiveness of Finland such important factors as speed in development of new technologies and the high educational level of the population are favourable for business in a business climate.

#### PRINCIPLES OF THE FOREIGN POLICY OF FINLAND

Finland pursues a policy of military non-alignment which, however, as Helsinki officially declares, can be corrected in case of change of the geopolitical situation. At the same time, the state management consistently declares that the introduction of Finland into NATO is not realistic.

Being a member of the EU since 1995, Finland supports the formation of 'the identity of the European Community in the sphere of safety and defense policy' with stress on creation of European potential of crisis regulation, and aspires itself to adhere precisely to the uniform positions of the EU on international questions.

In relation to Russia, Finland recognizes that activity in the Russian field will promote strengthening of its positions in the European Community. And on the contrary – the authority on the European Community will give it more opportunity for manoeuvres in the construction of relations with Russia, and also will allow the realisation of higher scale international projects in the Russian field. Finland is striving for the acceleration of mutual integration of Russia and the EU and a strengthening in Northern European of economic co-operation. From here an initiated policy of Finland 'Northern measurement' the EU, anticipates development of international co-operation with stress on the Russian Northwest.

Attaching great importance to the United Nations as the most universal international organisation, Finland supports its reforming, including the



эффективность банковской системы, уровень развития технологий и инфраструктуры. В отчете 2004 года представлена оценка экономической конкурентоспособности 104 стран мира.

Тройка лидеров рейтинга экономической конкурентоспособности прочно удерживает позиции на протяжении нескольких лет подряд. На первом месте уверенно держится Финляндия. Ее, по мнению составителей рейтинга, отличают эффективность макроэкономического регулирования и качество государственных институтов, а также активное внедрение технологий во все сферы жизни.

Но есть одна область, где Финляндия на последнем месте. Это уровень коррупции. Для России, где коррупция остается одним из главных зол, такое достижение представляет особый интерес.

Влиятельная неправительственная международная организация «Трансперенси Интернешнл» – ТИ (Transparency International), целью которой является противодействие коррупции в государственных органах, начиная с 1995 года публикует Индексы восприятия коррупции – ИВК (Corruption Perception Index), ранжируя страны в зависимости от степени представлений о распространенности коррупции в государственном аппарате на основе данных опросов, проводимых 13 независимыми организациями среди предпринимателей и местных аналитиков.

Согласно данным ТИ, в 1995–1997 годах Финляндия занимала четвертое место среди наименее коррумпированных стран мира, затем в течение последующих трех лет – второе, а в 2001

году стала лидером и прочно удерживает эту позицию.

Ведущие отрасли национального хозяйства:

- электротехническая и электронная промышленность. В 2003 году их доля в промышленном производстве достигла почти 46 %. Центральное место принадлежит концерну «Нокиа» (электроника и телекоммуникации). В 2003-м около 30 % производства отрасли приходилось на долю «Нокиа»;
- энергетика
- лесная и деревообрабатывающая промышленность;
- металлургическая промышленность, машиностроение, химическая промышленность;
- пищевая и пищевкусовая промышленность;
- строительство;
- сельское хозяйство (доля в ВВП страны в 2003 году – 1,1 %). Финляндия полностью обеспечивает себя продуктами животноводства и птицеводства, картофелем, значительным количеством овощей.

#### ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКАЯ ПОЛИТИКА И ВНЕШНЯЯ ТОРГОВЛЯ

Финляндия является членом или участвует в работе более чем 60 международных экономических организаций, в том числе с 1948 года – членом МВФ и МБРР, членом ГАТТ-ВТО – с 1950-го, с 1955 года – членом ООН и Северного Союза.

Отменив наиболее значительные ограничения во внешней торговле в 1957 году, Финляндия впервые приняла участие в деятельности ЕАСТ в 1961-м, а с 1969 года является членом

expansion of the structure of the Security Council for a more adequate account of present realities.

#### ECONOMY

Finland is among the number of small industrially developed countries.

The basic purposes of the economic policy of Finland are the maintenance of economic growth by the improvement of the main economic parameters, the stabilization of public finances, and also the maintenance of the employment of the population.

The World Economic Forum has published reports on the economic competitiveness of the countries for 25 years already. Recently this organisation has published the data of the next annual rating of economic competitiveness for 2004. According to these data it is possible to estimate the conditions available in this or that country for steady economic growth. While calculating the rating of such macroeconomic factors as the quality of state institutes, the efficiency of the banking system, the level of the development of technologies and infrastructures, were taken into account. In the report of 2004 the estimation of economic competitiveness of 104 countries of the world is submitted.

Three of the leaders of the rating of economic competitiveness have strongly held their positions for several years successively. Finland confidently keeps the first place. It, in the opinion of the composers of the rating, is distinguished by the efficiency of macroeconomic regulation and quality of state institutes, and also the active introduction of technologies in all spheres of life.

But there is one area, where Finland is in last place. It is the level of corruption. For Russia where corruption remains one of its main evils, such achievement represents special interest.

The influential nongovernmental international organisation, Transparency International, (TI) whose purpose is the counteraction of corruption in state bodies, starting in 1995, has published Indexes of the perception of corruption – CPI (Corruption Perception Index), ranging the countries depending on a degree of representations about the prevalence of corruption in the machinery of the state on the basis of given research undertaken by 13 independent organisations among businessmen and local analysts.

According to TI data, in 1995–1997 Finland took the fourth place





ОЭСР. Соглашение Финляндии о свободной торговле с ЕЭС вступило в силу в 1974 году, как и ряд двусторонних соглашений с отдельными западноевропейскими странами о снятии торговых барьеров.

Парламент Финляндии ратифицировал договор о вступлении в ЕС в ноябре 1994 года, и страна стала полноправным членом ЕС с 1 января 1995 года. Активное участие в деятельности ЕС определено как приоритетное направление внешней политики страны. С 1 января 1999 года Финляндия – член Европейского валютного союза (ЕВС).

Правительство Финляндии активно поддерживает значительно усилившуюся

в годы членства в ЕС тенденцию к укрупнению финских национальных компаний и фирм путем их слияния, а также процесс интернационализации деятельности финских компаний и банков. Заметно возрос импорт капитала в Финляндию, направляющийся в первую очередь в электротехническую и электронную промышленность, информационные технологии, телекоммуникации.

Финляндия, как член ЕС, строго придерживается практики и директив Евросоюза в отношении торговли с третьими странами, в том числе и с Россией, и последовательно проводит линию на развитие отношений с Рос-

among the least corrupt countries of the world, then within the next three years – the second, and in 2001 became the leader and strongly keeps this position.

Leading branches of the national economy:

- electro-technical and electronic industry. In 2003 their share in industrial production reached almost 46%. The central place belongs to the business, Nokia, (electronics and telecommunications). In 2003 about 30% of the manufacture of this field were Nokia's;
- power;
- the wood and wood-processing industry;
- the iron and steel industry, mechanical engineering, the chemical industry;
- the food industry;
- construction;
- agriculture (the share in gross national product of the country in 2003 was 1,1 %). Finland completely provides itself with livestock products and poultry farming, potatoes and a significant amount of vegetables.

#### EXTERNAL ECONOMIC POLICY AND FOREIGN TRADE

Finland is a member of or participates in the work more than 60 international economic organisations, including, since 1948 – membership of IMF and IBRD, membership of GATT-WTO since 1950, and since 1955 – membership of the United Nations and the Northern Union.

Having cancelled the most significant restrictions in foreign trade in 1957, Finland for the first time took part in the activity of EACT in 1961, and since 1969 has been a member of the OECD. The agreement of Finland on free trade with the European Economic Community came into force in 1974, as well as a number of bilateral

#### EER Reference:

The ambassador of the Russian Federation in Finland – Vladimir Mikhailovich GRININ

The sales representative of the Russian Federation in Finland – Valery Alexandrovich SHLYAMIN.

The ambassador of Finland in Russia – Harry HELENIUS.

The advisor-envoy on economic questions of the Embassy of Finland in Russia – Pertti SALO. ■

According to the Trade mission of Russia in Finland



сией посредством и в рамках ЕС, в том числе на основе положений вступившего в силу 1 декабря 1997 года Соглашения о партнерстве и сотрудничестве между Россией и ЕС (СПС) и Общей стратегии ЕС по отношению к России, принятой на Кёльнском саммите ЕС в июне 1999 года. ■

agreements with separate Western-European countries about the removal of trading barriers.

The parliament of Finland ratified a contract about introduction into the EU in November 1994 and the country became a full member of the EU on 1 January, 1995. Active participation in

the activity of the EU is determined as a priority area of the foreign policy of the country. Since 1 January, 1999 Finland has been a member of the European currency union (ECU).

The government of Finland actively supports its membership in the EU, which is growing with the years, the tendency of integration of Finnish national companies and firms by their merger, and also the process of the internationalization of activity of Finnish companies and banks. The import of capital to Finland, going first of all into the electro-technical and electronic industry, information technologies and telecommunications has appreciably increased.

Finland as a member of the EU, strictly adheres to the practice and instructions of the European Community concerning trade with third-party countries including Russia, and consistently carries out a line of development of relations with Russia by means of and within the framework of the EU, including, the newly accepted Agreement on partnership and co-operation between Russia and the EU (APC) of 1 December, 1997, and the General strategy of the EU in relation to Russia accepted at the Cologne summit of the EU in June 1999. ■



**ALa Carte**  
KITCHENS

Кухни ALa Carte - новый дизайн для нового времени, черпающий вдохновение из глубины веков.

Scandinavian  
**DESIGN**

Новая весенняя коллекция уже в продаже!

[www.alacartekitchens.ru](http://www.alacartekitchens.ru) [www.novasani.ru](http://www.novasani.ru) [www.estrade-doors.ru](http://www.estrade-doors.ru)

■ Москва Салон "A La Carte" ул. Гиляровского, 1, тел.208-9331, т/ф.207-9144. Салон "A La Carte" Ленинский пр.99, тел.506-8467, т/ф.935-1301. Салон "A La Carte" Фрунзенская наб., 24Д, т/ф.242-9795. ■ Санкт-Петербург Салон "A La Carte" Московский пр., 106, тел.388-2885, т/ф.380-6769. Салон "A La Carte" Б.Сампсониевский пр., 74, тел.245-3518, 321-6036, факс 321-6036. Салон "A La Carte" ул. Зверинская, 13/5, т/ф.232-8854.

Финляндия